

## Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre  
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones  
PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.  
Atrasado QUINCE céntimos.

## LAU-BURU.

## Puntos de suscripción

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO  
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la  
Administración en libranza ó sellos de correo

PLAZA DEL CASTILLO NÚMERO 25 PLANTA BAJA

## Dios y Fueros.

## LA POLÍTICA POR DENTRO.

El gabinete que preside el señor Sagasta como todos los gobiernos que responden al eclecticismo de las coaliciones, será poco fecundo en obras. Hasta el presente nada ha hecho sino complacer á sus aliados temporales los ortodoxos; porque aquí donde tantas cosas extrañas se ven, los hombres y los partidos que hoy están próximos á devorarse, mañana parten tranquilamente el pan y la sal, y se reconcilian, hasta dar el agua á buches, como vulgarmente se dice.

Nadie hubiera dicho hace un año, cuando liberales y conservadores discutían con tanta acritud sus respectivas posiciones, y se pactaba la coalición electoral de sagastinos, izquierdistas y republicanos, que bastaría que trascurrieran doce meses para que la escena cambiase por completo, apareciendo unidos los fusionistas con los amigos del Sr. Cánovas, y próximos á agruparse bajo una misma bandera los izquierdistas con los partidarios del Sr. Romero Robledo.

Y, sin embargo, así es. Tan deleznable resulta todo en nuestra política diaria, que no hay aprupación que pueda echarle en cara á otra su falta de consecuencia. Alguien aducirá el argumento de que encontrándonos en los comienzos de un reinado es natural lo que sucede y las nuevas relaciones que los partidos militantes establecen entre sí. Esto á nuestro juicio, constituye solo una excusa que convencerá á los que se dejan persuadir fácilmente. Pero á los que han seguido paso á paso el desarrollo de la política conservadora desde sus comienzos, en 1875, el argumento no les hará mella de seguro.

El partido que preside el Sr. Cánovas ha venido asegurando siempre que los liberales constituían un peligro

para las instituciones; en 1881, un mes antes de aquella famosa crisis que redimió á los constitucionales, se votaba una proposición en el Senado declarándolos poco menos que sospechosos y durante el último año, toda la tarea así del Sr. Cánovas como del Sr. Romero Robledo, ha sido presentar á los izquierdistas como más dinásticos que los sagastinos y á estos casi en inteligencia con los republicanos. Como se explica, pues, que si cuando vivía don Alfonso y la suerte de la dinastía era mucho menos dudosa que hoy, el partido conservador tachaba de peligrosos los procedimientos liberales, al morir el rey haya puesto los intereses del trono en manos de los mismos que ántes consideraba como enemigos encubiertos?

Esta gravísima contradicción no podrá justificarse nunca el señor Cánovas y traza el proceso del partido conservador. Del mismo modo que el señor Romero Robledo preparándose para pasar al campo izquierdista, demuestra que sus escrúpulos conservadores no fueron mas que un pretexto y que lo mismo entonces que ahora, esgrime sus opiniones como un medio de mandar y perpetuarse en el poder siempre.

Lo que aparece claro en todo esto es, que nuestra política se adapta á las contingencias del momento y jamás á los principios ni á las ideas que debe informar á todo partido. Aquí lo que menos preocupa á los gobernantes son los compromisos que contrajeron en la oposición; la cuestión es vivir, salir del día y mañana Dios dirá. Por eso con horizontes como los que se presentan a nuestros ojos, con un partido conservador que no lo es, y con una agrupación liberal formada como la capa de un estudiante de cien retazos distintos, bien podemos dudar, de que el gobierno del señor Sagasta llegue á nada práctico, aunque sus propósitos sean presentar diez proyectos dia-

rios en las Cámaras que se van á elegir.

Políticamente los liberales han cometido una torpeza inclinándose en el litigio Cánovas-Romero del lado del monstruo, como todavía se le llama; esas simpatías de última hora han provocado los proyectos de coalición electoral y fusión para más tarde, entre heterodoxos é izquierdistas, y de aquí han de resultar, ó mucho nos equivocamos, grandes disgustos y contratiempos para el Sr. Sagasta.

Además de eso los, demócratas-monárquicos que hoy acompañan al presidente del Consejo en su marcha por las esferas del poder, están llamados, en un plazo breve, á fomentar y darle vida á toda disidencia ó protesta que provoquen las vacilaciones de los fusionistas. Estos, no hay que dudarlo un instante, morirán por lo que han muerto siempre: por falta de fé en sus principios y por sobra de esa lógica sofisticada que forma, digámoslo así, la base de todo razonamiento sagastino.

## Correspondencia.

Madrid 13.

Sr. Director del LAU BURU.

Gran disgusto entre los romeristas. El jefe acariciaba la idea de llevar más adelante la inteligencia electoral con los izquierdistas, con el fin de formar un partido serio en que resultaría él jefe civil y el Sr. Lopez Dominguez jefe militar.

¡Pero como se transige habiendo declarado el Sr. Lopez Dominguez que mantiene una vez mas el programa de 1869? Gran número de adeptos del Sr. Romero Robledo no están conformes con ello, y están dispuestos á abandonarle si persiste en su idea. La fusión sería conveniente para ambos elementos porque llegaría á formarse un partido mas serio y con muchas mas fuerzas, pero no se realizará por las razones que indico y si se realizare volvería gran parte de los que hoy siguen al Sr. Romero á las filas de los ortodoxos.

Con respecto á la inteligencia electoral, ya es otra cosa, se trata de sacar mayor

número de diputados y en eso si que están conformes. Esta tarde han celebrado una detenida conferencia en el círculo conservador presidente, los Sres. Romero Robledo, Linares, Rivas, Lopez Dominguez y Becerra, en la cual han abordado la cuestión de candidaturas.

La noticia de que el Sr. Ministro de la Gobernación piensa reorganizar el ramo de empleados de correos y telegrafos, unificando ambos cuerpos, sus obligaciones y derechos, ha producido alguna alarma entre los interesados.

Crean algunos que esta reforma vendrá á perjudicar intereses y derechos adquiridos, como por ejemplo el de hacer extensivos á los empleados de correos, que hoy son de libre nombramiento, los que disfrutan por oposición y por carrera los de telegrafos; pero no es este el pensamiento del Ministro, según nosotros hemos tenido ocasión de oírle explicarse.

Lo que el Sr. Gonzalez se propone en su proyecto, que por cierto no es de ahora sino de la otra época del gobierno fusionista, es asimilar el ramo de los empleados de correos al de telegrafos, haciendo de aquél una carrera igual para que formen un solo escalafón y presten comunes servicios. Es decir; dar amplitud al cuerpo de telegrafos, para que su personal despacho también los servicios de correos.

El Corresponsal.

Madrid 14.

El domingo de piñata tiene en esta corte mas atractivo que en provincias para las personas que gozan con las fiestas públicas. Aquí no solo hay bailes de máscaras, sino que se considera por muchos el día como una prolongación del carnaval y visten disfraces desde la tarde hasta que terminan los bailes. Sin embargo han abundado mas las comparsas de ciegos y cojos y los niños vestidos con trajes caprichosos, que las máscaras formales.

El día ha sido mucho mejor que los anteriores; los paseos muy concurridos, pero en cambio desiertos los círculos políticos. Falta en ellos lo que puede darles animación que son las personas que ocupan primeras filas en los partidos y las cuestiones de interés general que hace días están como olvidadas. Lo que llama la atención á los políticos es la cuestión electoral y lo que cada uno trabaja en beneficio propio no va á contarle al salón de conferencias.

Solo se decía hoy entre muy pocos, que republicanos de los que no se han afiliado á fracción determinada, entienden que es utilísima la coalición republicana no solo

para que continuaran á su muerte en el solar de sus mayores, la raza y el apellido que no han faltado ya.

No parece sino que los dos niños comprendieron los deseos del abuelo, según el cariño la ternura que llegaron á profesarse. Es verdad, que la doncella era un ángel de bondad y de dulzura, y el muchacho uno de esos caracteres francos, generosos y alegres, que se hacen querer de todo el mundo.

Y si dignos eran el uno del otro, por sus cualidades morales, no lo eran menos por las físicas.

Dominica, que así se llamaba ella, tenía una estatura regular, cara ovalada, y tez blanca y delicada. Su abundante cabellera castaño oscuro, llamaba la atención en un país en que es tan común el buen pelo. Eran garzos sus ojos y dulcísima la expresión de su bondadosa mirada; la nariz correcta, la boca fina, y había un aire de modesta gravedad en todo su sér que la hacía parecer de más años que los que tenía realmente. En cambio, era un poco moreno, alto y gallardo de estatura y con unos ojos negros que revelaban en su

(1) FOLLETON DEL "LAU-BURU,"

EL GABON<sup>(1)</sup> DE AUZÁRRAGA.

(LEYENDA VASCONGADA.)

En un vallecito próxima al venerable santuario de Nuestra Señora de Iciar, se vé un caserío cuyas paredes ennegrecidas por el tiempo, y cubiertas de yedra, revelaban su inmemorial antigüedad, así como declara su origen solariego, el pequeño y tosco escudo de piedra arenisca, que se destaca sobre el cabezal de la puerta, medio oculto entre el volado de su único balcon, y el ramaje de una

(1) Gabon. Noche buena, de gau, noche, y don, buena.

encina que se levanta en la plazoleta de entrada.

Y en efecto, así en los remotos tiempos de que vamos á ocuparnos, como todavía en los nuestros, era Auzárraga una de las casas que en Guipúzcoa se conocen con el nombre de *Eche-aldea* y en Vizcaya con el de *Eche-jaunza*, significando de uno y otro modo *Señorio de casa*; y las cuales se diferencian de las más solariegas, en que se hallan habitadas por sus dueños, que viven en ellas, cultivando sus tierras en épocas de paz, y saliendo al campo en las de guerra, á luchar con sus deudos y sirvientes, bajo la bandera de su *aide nagusia* ó pariente mayor.

Eran, según se cree generalmente, las primeras casas pobladoras del país vascongado; y de ellas salieron, más tarde, las familias que ilustrando su originaria nobleza con su valor y sus virtudes, y enriquecidas por medio de enlaces, gerencias ú otros medios, fueron levantando las casa-torres y castillos que pueblan ahora su suelo.

El caserío de Auzárraga ha sido, pues, constantemente una de esas *Eche-jaunzas*, cuyos

propietarios han venido sucediéndose de padres á hijos en ella por largos siglos; viviendo modesta pero holgadamente, con los frutos de sus campos, y con el ganado que criaban con abundancia en sus estensos motazgos, consiguiendo además todos los años, ahorrar sus buenos ducados para dotes de las hijas y de los segundones de casa.

Hacia los años de 1638, era jefe de ella un honrado anciano, llamado Iñigo de Auzárraga, de alta calva y blanca cabellera, de hermoso y venerable semblante, y cuya elevada estatura se hallaba muy encorvada, bajo el peso de noventa navidades.

Viva en compañía de una nieta de 18 años de edad, tan bella como buena; é hija de su primogénito que murió casi á la vez que su esposa, dejando huérfana á la niña, apenas venida á luz.

Al verse solo con ella, el viejo Iñigo trajo á su lado á otro nieta que había nacido en Motrico, de su hijo segundón, que se hallaba casado en aquel puerto; y como con pocos años de diferencia, era de la edad de la niña, pensaba unirle con ella en tiempo oportuno,

para fines electorales, sino tambien para combatir con éxito la monarquía. Esta corriente de coalición iniciada de abajo á arriba por los elementos que segun las inspiraciones del difunto D. Estanislao Figueras, parece que han tomado gran vuelo entre los afiliados á los demás partidos republicanos, excepto los posibilistas, y se prometen mucho de una reunion que se está celebrando en el círculo demócrata progresista y de la cual presumen que ha de resultar hecha la deseada coalición.

Tambien se hablaba hoy del número de diputados que cada partido conseguirá llevar al Congreso; pero este es un asunto que todos los dias hasta el de las elecciones estará sobre el tapete; que cada uno arrimará, como decirse suele el ascua á su sardina y que al fin y al cabo, como cálculos sugetos á muchas eventualidades, sucederá lo que Dios y el gobierno quieran, porque demasiado sabido es cómo se hacen las elecciones en España.

Desde ayer se ha dado especial interés, hasta el punto que se tratará detenidamente en el primer consejo de ministros, á lo que ha dado motivo al sinnúmero de exclamaciones por la cuestion de si debian ó no comprenderse en los cupos de cada zona los mozos redimidos. La disposicion en que el gobierno se encuentra parece que tiende á suavizar la ley de reemplazos en favor de los mozos, pero nada puede aventurar hasta que el gobierno dicte su acuerdo.

Los reyes D.<sup>a</sup> Isabel y D. Francisco y la infanta D.<sup>a</sup> Isabel han pasado el dia en Aranjuez.

Ni ha ido á Lillo el señor D. Venancio Gonzalez ni el señor Sagasta ha tenido la fortuna de ver entrar hoy por su despacho al señor Martos. Estas son las dos noticias de más bulto hoy. El ministro de la Gobernacion, no puede aunque bien quisiera y su salud lo reclama, abandonar su departamento, ni el gabinete telegráfico para dar órdenes y recibir consultas. Es posible que desista de sus viajes semanales á su pais natal, como tenia proyectado, y dedique en cambio ciertas horas del dia para el paseo. Esta tarde se le ha visto en el Retiro.

A la hora en que cierro esta carta siguen reunidos los republicanos. Lo que parece indudable es que se acuerde desde luego la coalición electoral y más adelante lo demás.

El Corresponsal.

## Crónica general

### Un banquete comunista en Madrid

En Madrid hay de todo, hasta comité local del partido socialista obrero. Lo que hay es que ciertas cosas no se ven hasta que salen á la superficie. Y entre estas cosas está dicho comité.

El cual comité anuncia en todos los periódicos que «á fin de conmemorar el aniversario de la proclamación de la «Comune» de París, organiza un banquete para la noche del 18 de Marzo.»

Añade el comité local del partido socialista que «los individuos que deseen tomar parte en este banquete podrán inscribirse, mediante el pago de una peseta cincuenta céntimos, en la redaccion de *El Socialista*, de ocho á diez de la noche, cerrándose la suscripción el dia 16 del corriente.»

Hasta ahora en Madrid no se habia llegado tan adelante, ni mucho menos. Es la primera vez que se anuncia en la corte, al menos desde la Restauracion, un banquete en honor de la «Commune» de París.

limpia y resuelta mirada, la franqueza y generosidad de su carácter. Tenia alta la frente, la nariz aguileña, y los labios un poco abultados, prontos siempre á entreabrirse, con risa burlesca á veces, pero nunca con doblada intencion.

Por lo demás, él con su eterna bulliciosa alegría y ella con la inagotable ternura de su alma immaculada, eran el consuelo del pobre anciano que estaba chocho con ellos.

Sin embargo, por más que el buen viejo comprendiera todo el valor de la inteligencia y del corazón de su nieto; por muy agradecido que se reconociera á la bondad y á la abnegacion con que se consagraba á cuidarle, casi se sentia más inclinado al mancebo; y era porque éste le divertia con su buen humor, haciéndole olvidar sus años; y nada se desea con más ansia que la distraccion y el olvido, en esa edad en que abandonándonos el calor y la alegría, se va apoderando del alma la tristeza mortal que inspira la proximidad de la tumba.

El dia que Ortuño, que era el nombre del jóven, llegó á sus 22 años, Íñigo, que cuando

### Reformas administrativas en Filipinas.

Las noticias que siguen son de *El Liberal*.

En el correo que salió anteayer del ministerio de Ultramar y que habrá de llevar á Manila la mensajería francesa, remite el Sr. Gamazo al gobernador general del Archipiélago los nombramientos de todos los gobernadores civiles, recientemente creados, para las provincias de la isla de Luzon. Sustituyendo las nuevas autoridades á los actuales alcaldes mayores, tienen aquellas una categoría análoga á la que gozan los últimos; así, pues, en vez de Alcaldías de término, ascenso y entrada, los gobiernos creados se denominarán de primera segunda y tercera clase, dotados con 4.500 pesos, 4.000 y 3.500 respectivamente.

Los secretarios de aquellos gobiernos gozarán á su vez, del sueldo de 2.300 pesos, 2.000 y 1.000 segun su clase.

Entre los nombrados para los gobiernos de primera hemos oido asegurar que figuran algunos ex-senadores y ex-diputados.

### Una batalla

De Sevilla escriben diciendo que el dia 3 del corriente hubo en los ruedos de Gileña una verdadera batalla entre contrabandistas y carabineros.

Los individuos de dicho cuerpo Antonio Silva, Sebastian Alonso Garcia, Juan Oliver y Juan Arrebola, al mando del cabo primero Juan Morales, se encontraron casualmente en la noche de dicho dia con un convoy de contrabandistas, compuesto de cuarenta caballerías y otros tantos conductores.

Intimidada la entrega por los carabineros, los contrabandistas contestaron con una descarga, y en su consecuencia á las doce de la noche comenzó el fuego, que dió fin á las ocho de la mañana del siguiente dia.

Por fin los contrabandistas se pronuncian en retirada, llevando la parte de cargamento y caballerías que pudieron.

En poder de la fuerza cayeron once bestias con sus correspondientes cargas.

## ULTRAMAR.

### El bandolerismo en Cuba.

En carta fechada en la Habana el 20 de Febrero, se dá cuenta de la batida llevada á cabo por fuerzas de la guardia civil en la jurisdiccion de Colon.

Ocho bandoleros montados y armados, se presentaron el 17 en la estancia «El Factor», situada en las inmediaciones del Cementerio de Colon, con objeto de robar al dueño de la finca, al que luego asesinaron. Cometido el crimen, huyeron los ladrones en direccion á la Calzada del Cerro, saliendo en persecucion de ellos fuerzas de la guardia civil, que lograron alcanzar á dos de los perseguidos, á los cuales dieron muerte. Identificados los cadáveres, resultaron ser los hermanos Luis y Pilar Borges Rojas, conocidos con el apodo *ojos verdes*, los cuales, en su calidad de bandoleros, habian cometido tan gran número de crímenes y fechorías en Bejucal, Guasa y Managua, que los vecinos estaban aterrorizados.

Tambien, fuerzas emboscadas de la guardia civil, dieron muerte, en la noche del mismo 17 en la provincia de Matanzas, al famoso bandolero conocido con los nombres de Juan Gonzalez, Cristobal Diaz, Juan Romero y Valentin Diaz (a) *El Patilludo*. Este criminal habia dado muerte, hacia poco, á dos guardias civiles y un

menostanta tantas ganas como sus nietos, de verlos ya casados, les citó á uno tras otro al salon que el llamaba de ceremonia, con la grave solemnidad de que gustaba revestirse en las grandes ocasiones.

Por supuesto, que el pretendido salon no era más que una gran pieza desmantelada, con el techo y los muros ennegrecidos de humo; y que tenia por todo adorno; dos grandes armarios de roble, arrojados á las paredes de derecha é izquierda; dos arcos tallados que flanqueaban por uno y otro lado la puerta de entrada abierta en el centro y unas cuantas sillas de madera; con más en los muros, un crucifijo en el centro del balcon, y colgaduras aquí y allí, atreznas, ballestas y espadas enmohecidas, en amable maridaje con un rayo de carreta, unas bridas de caballo, media docena de relucientes layas y otros objetos de labor.

Junto al único balcon que daba al campo, y frente á la puerta del salon, se veia un sillón de baqueta, con clavos dorados; y sentado gravemente en él se hallaba el buen Auzárraga, esperando á sus nietos, con las manos

guardia municipal y era además autor de numerosos crímenes.

La misma fuerza de la guardia civil dió muerte el dia anterior á otro bandido llamado Roca Romero ó Fernando Delgado (a) *Nango*, terror de aquella comarca.

Como se vé, el bandolerismo impera en Cuba de una manera alarmante.

### Noticias de Filipinas.

Los periódicos de Manila cuyas noticias alcanzan al dia 3 de Febrero, no nos comunican nada interesante.

En el vapor *Santo Domingo* han sido conducidas, bajo la custodia de un fraile dominico, las coronas dedicadas á D. Alfonso XII y colocadas en el catafalco de los funerales celebrados en la catedral de Manila por el alma del Monarca.

—La suscripcion para el crucero *Filipinas* ascendia el 2 de Febrero á 108.447 duros.

—En Dagupan, á ambos lados del rio Pantar, ocurrió á principios del pasado un incendio que destruyó varios edificios.

—*El Comercio* de Manila copia de un periódico de Hon-Kong de fines de Enero lo siguiente:

«Segun noticias recibas por el *Don Juan*, Alemania se ha retirado de las islas Carolinas, y el gobierno español ha tomado posesion de las islas é izado la bandera española.»

### El choque de trenes en Monte-Carlo

El tren núm. 483, que sale de Niza á las tres y cincuenta, y el 502, que parte de Meuton á la misma hora, los dos de viajeros, chocaron entre Cabbé-Roquebourse y Monte-Carlo, á dos kilómetros de la estacion de este último pueblo.

Los dos trenes marchaban á todo vapor; el choque fué espantoso, produciendo un estampido que resonó como un cañonazo en un perimetro de muchos kilómetros.

El encuentro se verificó sobre una vía, en una curva y en un punto en que la roca no está unida al terreno, sino que se hunde en el abismo.

Las dos locomotoras se compenetraron; los coches subieron los unos sobre los otros, y algunos chocaron con tal violencia, que quedaron reducidos á astillas. Uno de primera clase, otro de segunda y otro de tercera saltaron sobre el pretil, cayendo al mar desde una altura de 75 metros. Los que quedaron en la línea férrea, formaban un inmenso monton informe. Muchas ruedas, portezuelas, topes y cadenas cuelgan del pretil sobre el mar, y de entre ellos se ha retirado un cadáver, Ferrero Giovanni, y varios heridos.

Un hombre que cayó al mar desde lo alto de la vía, ha librado con un brazo roto. Un niño de tres años que dió el mismo salto, se rompió los dos. El infeliz gritaba: ¡Papá! ¡papá! y su padre habia muerto.

A la primera noticia del desastre, la administracion de los baños han enviado todo el personal, al cual se han unido los bomberos, los guardias del príncipe y la policia de Mónaco.

Un fogonero ha muerto en el tránsito á la tonda de París; otro viajero está en laagonia; toda una familia, hija, yerno y nieto ha resultado herida gravemente, y á la madre hay que amputarle las dos piernas.

Entre los heridos se halla tambien toda la familia de Pruns, que habia ido de París á una excursion de recreo. Se ha recogido en el mar á un niño de cuatro años que no sufrió ni una contusion.

Los hilos telegráficos entre Monte-Carlo y Meuton, están cortados. Se está tratando, en medio de la noche, á la luz de muchos hachones, de desembarazar la vía y de salvar un maquinista, que se halla casi enterrado bajo montones de madera y hierros.

¿Cuál es el autor de la catástrofe? Los trenes debian cruzarse en Cabbé-Roquebourse, ¿quién les dejó partir no estando la vía libre? Los dos jefes de estacion de Monte-Carlo y Meuton están presos.

Un telegrama de Roma de fecha 18 dice lo que sigue:

apoyadas en el pomo de concha de su palo de acebo, y la cabeza inclinada sobre las manos.

Muy satisfecho de si mismo, y gozando con el efecto que iba á producir, miraba con impaciencia á la puerta, cuando entraron de pronto los jóvenes cantando los jóvenes cantando alegremente.

El moco, que segun hemos dicho, era tentado á la risa, soltó el trapo á carcajadas al ver la aparatosa seriedad del anciano, y dijo dirigiéndose en voz baja á su compañera:

—Mira á nuestro aítana (1) Dominica ¡qué noche y satisfecho está en su tronof! No le falta más que la mitra, para parecerse á un Obispo.

No está bien que te burles del pobre viejo, murmuró la jóven. Cuando él hace todo esto, será porque tenga algo grave que comunicarnos.

Íñigo, que á pesar de no haber oido las pa-

(1) *Aítana*, de aíta, padre, y ona, bueno, con cuyo nombre llama en ciertas zonas al abuelo, si bien con el de alta aíta, en otras el cual significa padre padre, es decir dos veces padre.

«Se han recibido aquí hoy los siguientes pormenores, verdaderamente horrosos sobre el choque de trenes entre Monte-Carlo y Rocca-brua.

Resulta que cinco coches fueron precipitados al mar, que hubo más de 100 heridos, que han sido encontrados hasta ahora 10 cadáveres y que faltan todavía muchos viajeros.»

## Comunicado.

Larraga 14 de Marzo de 1886.

Sr. Director del LAU-BURU.

Muy señor mio y de mi más distinguida consideracion: En el Boletín Provincial de Navarra correspondiente al 23 de Febrero pasado, número 122 se lee lo que sigue:

«A instancia de D. Bonifacio Diez y dos vecinos más de Larraga, y previo informe del Ayuntamiento y veintena de esa villa se acordó que no se satisficiera al presbítero D. Cayetano Gorritz las quinientas pesetas que se le venian abonando de fondos municipales por sus servicios en la parroquia de San Miguel.» Cualquiera que esto haya leído, creará sin género de duda, que el Ayuntamiento y la veintena de esta villa informaron en un sentido favorable á lo que los tres firmantes de la exposicion D. Bonifacio Diez de Arizola, D. Pablo Rodriguez y don Isaac Lucea, solicitaban de la Excmo. Diputacion Foral y Provincial, ó sea en el de que, no se le abonaran las quinientas pesetas anuales al mencionado presbítero, como retribucion de los servicios que el mismo prestaba en esta parroquia; y sin embargo no es así, antes al contrario, todos los individuos, así del Ayuntamiento como de la veintena, (excepcion hecha de los tres señores que dirigieron la exposicion) dijeron en su informe, que opinaban porque se siguiera abonando esa cantidad al ya mencionado presbítero, por conceptuar de absoluta necesidad los servicios que el mismo prestaba á este vecindario, en el desempeño de su sagrado ministerio.

Ruego á V. Sr. Director, que si no tiene inconveniente, dé cabida en su ilustrado y católico diario á estas líneas, que aunque mal coordinadas en la forma, descubren la verdad, y tienen por objeto hacer ver á cuantos las lean, que los habitantes de Larraga tenemos á gran dicha ser antes que todo Católicos, Apostólicos, Romanos, por lo cual hemos considerado y consideramos que los servicios de un sacerdote en esta localidad son indispensables y precisos, y que no podemos consentir que por no aclarar ciertos conceptos se sospeche que hemos podido contribuir directa ni indirectamente á espulsar á un sacerdote de entre nosotros.

Dando á V. gracias anticipadas, queda suyo afecto. suscriptor y S. S. Q. B. S. M.

MANUEL LARRAGA.

## Gacetillas.

Por conducto del centro de suscripciones «La Joya Literaria» á cargo de nuestro amigo D. Casildo Iriarte hemos recibido el cuaderno 86 de la importante obra «España.— Sus monumentos etc., etc.» que viene publicando la casa editorial de D. Daniel Cortezo y Compañía de Barcelona, de la cual es aqual representante en esta provincia. En dicho cuaderno empieza la historia de Navarra, escrita por el Excmo. señor D. Pedro de Madrazo, y que formará un tomo junto con la de Logroño. Contiene un buen foto-grabado de la Iglesia de San Saturnino de Artajona.

Despues de pasar una temporada en Madrid y Andalucía, regresaron en la semana anterior á esta capital los Excmos. señores conde de Guendulain, á quien damos la bienvenida.

Damos las gracias á la comision organizadora del Congreso médico regional navarro, que va á celebrarse en Tafalla por la invitacion que nos ha dirigido para la sesion inaugural que, como dijimos, se verificará el dia 23 del corriente.

labras del mozo comprendió por sus risas y gestos que se estaba burlando de él, se irguió con aire muy serio, y dijo dirigiéndose á los jóvenes:

—Oídme ambos, pero tú en particular, Ortuño. Os llamaba para comunicaros, que habiendo llegado tú á los 23 años, y tu prima á los 18, habia pensado casaros; pero como el que no sabe respetar á los padres, no pueda tratar á su mujer como debe, ni criar bien á sus hijos, he desistido de mi intento, y así, os podéis retirar.

El aire de picaresca malicia que tó mó el rostro del jóven á las primeras palabras de su abuelo, fué desapareciendo segun avanzó en su discurso; y para cuando hubo terminado de hablar, se habia trocado en un velo de profunda tristeza.

Y es que Ortuño, conocia bien el carácter de aquel viejo, y sabia que habia en su fondo á pesar de su bondad, una incontrastable firmeza, que nada era capaz de doblar cuando tomaba á pecho las cosas.

Sin embargo por una de esas bruscas transiciones, propias de los temperamentos im-

Por el gobierno militar de esta plaza y provincia se nos ruega la inserción del siguiente aviso.

«Por R. O. de 13 del actual se dispone que la concentración de reclutas del segundo llamamiento del reemplazo de 1885, que debía tener lugar el día 15 del corriente, no tenga efecto hasta el 22 del mismo, en cuya fecha deberán presentarse, como está mandado, en la capitalidad de sus respectivas zonas.»

La Reina Regente, queriendo dar una muestra del aprecio que le merecieron los servicios del general Fajardo, muerto en Carateña, ha tomado á su cargo la educación entera de sus hijos, dando orden á la Intendencia de la Real Casa para que nada se escatime de cuanto sea preciso al objeto expresado.

En el escaparate del centro de suscripciones «la Joya Literaria» llamaba ayer la atención de los transeúntes un número de «La Ilustración Ibérica» en cuya primera página se ve un retrato del eminente artista navarro Pablo Sarasate, hecho por el pintor inglés Nell Whistler.

Por llevar en sus carros mayor peso del que está permitido, al transitar por las calles de esta ciudad, han sido castigados dos carreteros con la multa de cuatro pesetas.

Los dependientes del municipio han denunciado á varias personas por diferentes infracciones de las ordenanzas urbanas.

En el «Boletín Oficial» de ayer aparece una circular del gobernador civil dando instrucciones para la celebración de las elecciones de diputados á Cortes, que han de verificarse el día 4 de Abril próximo.

Continúa en esta comarca el temporal lluvioso con viento bastante frío.

Nuestro paisano y amigo el acreditado editor de Tolosa D. Eusebio Lopez nos ha remitido el cuaderno duodécimo último que se ha publicado, de la «Gramática de los cuatro dialectos literarios de la lengua euskara», obra escrita por nuestro distinguido amigo y compañero D. Arturo Campion y que ha merecido los elogios de los vascosfilos más notables.

En las oficinas del gobierno civil no había ayer noticias de las que en aquel centro suele comunicarse á los periódicos.

Segun estaba dispuesto, ayer concurren á esta capital los mozos de la zona que deben ingresar en el ejército, en virtud del sorteo verificado para el segundo reemplazo de 1885.

Pero el viaje de esos reclutas fué inútil, porque como ya saben los lectores del LAU-BURU, el gobierno ha aplazado hasta el 22 del mes actual las operaciones de quintas, para resolver entre tanto los innumerables reclamaciones presentadas sobre si los redimidos á metálico deben ó no cubrir cupo, y sobre otros puntos relacionados con la concesión Felipe, que tanto ha dado que hablar.

Después de los disgustos que la interpretación de la ley ha causado y de las molestias que á multitud de familias se ha ocasionado, no faltaba otra cosa que proporcionarles un viaje inútil.

Todo sea..... por el gobierno.

Dijimos hace días que en las afueras de la puerta Tacónera, se habían hecho plantaciones de arboles para convertir en bosques algunos trozos. Los arboles plantados son tilos, castaños de indias, nogales negros y tamarindos.

Prévio aviso, el juzgado de primera instancia de esta ciudad, se trasladó anteayer á las siete y media de la noche á un punto próximo á esta población en la carreteta de Villava. El motivo era que bajo un carro que allí estaba, yacía el cadáver de un hombre que se cree fuera el conductor del vehículo y que al parecer fué aplastado por este.

Se verificó el levantamiento del cadáver, conduciéndolo al hospital, y se incoaron las diligencias correspondientes.

El primero que parece se enteró de esta desgracia, fué un joven de un pueblo cercano el cual marchaba de Pamplona á su casa y lo participó á unos señores que venían en un coche y que avisaron inmediatamente á las autoridades.

Dicen de San Sebastian.

«Nuestros caseros de las cuencas del Bidasoa, Urumea y Oria, pero principalmente los de Astigarraga, Aguinza y San Esteban, están de enhorabuena, gracias á las grandes cantidades de «angulas», que cojen todas estas noches, y que luego, venden á precios subidos en nuestros mercados.

Los Caseros hay en Usurbil, que han ganado media onza de oro con la venta de la «angula», cogida en un par de noches.

Debida á esta industria pesquera, es hermoso el aspecto que presentan estas noches las rias donde, numerosos «anguleros», á la hora de pleamar, salen en busca de la angula armados de los consabidos cedazos de tela metálica, cajones y farolillos.»

La coraza de Thiers.

Se enseña mediante pago, por un expositor de Chicago.

La coraza lleva esta inscripción:

«Pertenece á M. Thiers.»  
Y parece que es verdad.

Thiers, el paisano (Thiers, llevaba, en efecto, debajo de la camisa, una coraza,

—¿Por qué?

Hé aquí la explicación que da la France:

«Hacia los últimos tiempos de su presidencia, M. Thiers, que tenía miedo, y á quien recordaba

la conciencia, no lograba desecher la idea de que peligraba su vida; temor pueril, sin duda, pero del que participaban los que le rodeaban.»  
Thiers, pues, era un coracero con levita.

El célebre novelista Julio Verne, que reside en Amiens, ha sido víctima de un atentado.

Un sobrino que con el habita, y que ya en varias ocasiones ha tenido accesos de locura, le disparó dos tiros de revólver. Uno de los proyectiles hirió á Julio Verne en el pié izquierdo. Inmediatamente el agredido se arrojó sobre el agresor y lo desarmó.

La herida presenta alguna gravedad á causa de no haber sido extraída la bala.

Es sorprendente la rapidez con que los niños enfermizos y delicados, cuyos cuerpos parecen que se van gastando por falta de nutrición adecuada, mejoran al tomar la «Emulsion de Scot», que contiene los componentes de los alimentos más nutritivos y reconstituyentes en forma concentrada, fácil de digerirse y de ser absorbidos por el sistema, fabricando sangre pura y aumentando las carnes y las fuerzas.

Rogamos á las madres de estos inocentes que no dejen de probar este remedio, porque seguramente los pondrá buenos y sanos.

¿Quiere V. librarse de costras en la cabeza? Pues use la acreditada «agua de colonia de Orive», y lo conseguirá. ¿Tiene Vd. asperezas en el cutis? Eche Vd. un chorrito de tan delicado perfume en el agua cuando Vd. se lave y verá cómo me dá las gracias. ¿Desea Vd. no padecer de blandura de ojos ni de lagrimeo en la vista, tener la tez fresca y aterciopelo y poner su rostro á cubierto de la inclemencia de las estaciones? Pues no use otra cosa que fragante, delicadísima y superior «agua de colonia de Orive», que se halla de moda entre las personas de buen tono de Pamplona y recomendada como la mejor por las eminencias científicas y la prensa de Madrid, que espontánea, expresiva y unánimemente la prodiga sus elogios con objeto de la «Exposición Farmacéutica» en donde funcionó una caprichosa fuente y en la que D. Alfonso de Borbon aromatizó su pañuelo felicitando á su autor por tan exquisito perfume. Esta acreditada «agua de colonia», es tan superior como barata. Exijase el rotulo de «Farmacia de Orive, Bilbao», en el vidrio y en las capsulas, y además la marca de fábrica sin cuyos requisitos son falsificados todos los frascos que se vendan con nombre de «agua de colonia de Orive.»  
Único depósito en Pamplona, Farmacia de Buldain y Colmenares.

### Cultos religiosos.

Martes.—San Ciríaco. *Anima.*  
En San Saturnino: Se expone S. D. M. á las cinco y se reserva á las siete concluyendo con el Santo Rosario.  
En San Lorenzo.—Sigue la novena de San José, siendo á las nueve de la mañana rezada después de celebrar una misa solemne, y á las seis y media de la tarde después de rezar el Santo Rosario, será con gozos cantados.

### Mercados.

	Doble decalitro.	Robo.
Trigo	8'49 pesetas	19'83 rs.
Trigo vendido 18 dobles decalitros, equivalentes á 11 robos y 6 almudes.		

### Anuncios preferentes

#### A los sacerdotes peregrinos.

Se suplica al que durante la peregrinación á Javier, cambiara inadvertidamente su manto, se sirva ponerse en relacion con el señor Párroco de Vidaurreta, valle de Echauri, para deshacer el cambio de dicha prenda.

### El Volapük

Novisima gramática de la lengua mercantil universal por J. Coste, intérprete traductor-jurado-profesor de varios idiomas.

Precio una peseta.

SAN NICOLAS 4, PAMPLONA.

### VENTA DE UN MOLINO

en Villava.

A voluntad de su dueño se saca á pública subasta la venta de un molino harinero situado en jurisdicción de Villava al Sur de la carreteta de Pamplona á Aoz que antes perteneció al Ayuntamiento de Huarte.

El acto tendrá lugar el día 3 de Abril próximo á las once de su mañana en la Notaría del Licenciado D. Polonio Escóla Plaza del Castillo 11 2.º donde estarán de manifiesto los títulos de la finca, y el pliego de condiciones.—Pamplona 9 de Marzo de 1886.

### Vino puro y sin mezela garantizado.

Desde hoy se espendrá vino puro y sin mezclas de otros vinos superiores ni inferiores así como de ninguna otra sustancia que sea nociva ni protectora á la salud ni de agua; será de vino puro y legítimo de uva que no haya tenido epidemia.

A efecto esta casa tiene acopios de vinos en la ribera de Navarra, de las casas que lo elaboran con más limpieza, prometiendo al consumidor la legitimidad, base de la garantía que esta casa ofrece al público. La venta se hará por cántaros con una ganancia módica, siendo su divisa la pureza y legitimidad.

Se vende en la calle de Tecenderías número 25, bajera al precio de 30 reales cántaro.

Se dan muestras á 2 reales pinta.

### Don Alejandro Guerra.

Representante de la Fábrica de los señores Hijos de Leoncio Meneses de Madrid.

#### AVISA AL PUBLICO DE NAVARRA.

Que en vista de que algun comerciante de esta capital anunciaba la venta de cubiertos «plata Meneses» no siendo legítimos, abusando de la buena fé del público y para evitar por lo sucesivo falsificaciones, pone en su conocimiento que los únicos Corresponsales de la Casa de los señores Meneses en Navarra son los señores Onsaldo Hermanos relojeros Chapitela 3, Pamplona.

### La Union de Ambos Mundos.

Sociedad anónima de producción, de crédito y seguros (incendios)

(FUNDADA EN 1880)

Esta acreditada Sociedad que hoy posee más de 1500 accionistas, está constituida con un capital de nueve millones, el cual debe ascender á veinte millones, lo que permite colocar acciones en número suficiente para llegar á dicho capital.

Las acciones son de 500 pesetas, sobre las cuales solamente se adelantan 125 pesetas por acción.

Dan derecho las acciones, (en conformidad al artículo 60 de los estatutos, á un interés de 5 por 100 (después de la reserva) y á 85 por 100 en los beneficios.

Además de dichas ventajas, «La Union de Ambos Mundos» remitirá por cada acción comprada una póliza (N.º 6 bis de seguros), que asegura al suscriptor el reembolso de 100 pesetas por vía de sorteos mensuales y un descuento de 10 por 100 sobre los seguros de sus inmuebles.

De este modo podrá suceder á cada accionista desde el primer mes y cada mes siguiente, que le caiga un reembolso de 100 pesetas por acción, sin perjuicio de todos sus derechos en los beneficios y en el activo social de la Compañía.

Conserva igualmente el accionista el derecho de disponer de sus acciones segun y como le gusta, de venderlas como quiera, puesto que dichas acciones son negociables después del pago de 125 pesetas por acción.

La Agencia general en España: 3 calle de Santa Catalina, San Sebastian: pide un representante en esta provincia.

### BANQUE DE L'EPARGNE POPULAIRE

(FUNDADO EN 1832)

Este acreditado establecimiento de ahorro popular facilita á todos los que lo deseen, la adquisición de valores públicos de primer orden como obligaciones del *Crédit Foncier de France, Ville de Paris*, etc., etc; con la ventaja de satisfacer el pago de dichos valores, por plazos mensuales de pequeñas cantidades.

Además de dicha ventaja, el suscriptor tiene opción á todos los sorteos, es decir, que con un desembolso de veinte pesetas, puede lograr un premio de 100.000 á 200 mil pesetas.

Las garantías que ofrece este Banco son las siguientes:

- 1.º Responsabilidad sometida á la jurisdicción de los tribunales españoles.
- 2.º Cupones de los títulos remitidos á cada vencimiento al suscriptor, el cual puede cobrar directamente, como y cuando le plazca, el importe de dichos cupones.

La Direccion Central: 3 calle de Santa Catalina (pide un representante en esta provincia).

ACABA de recibirse en la Sucursal de máquinillas para coser de La Compañía Fabril Singer, establecida en la calle de Mercaderes número 16, una gran remesa de hilos y sedas en carretes, de todos números y colores de su excelente fabricación.

Lo que se hace público, para conocimiento de su numerosa clientela.

Venta por mayor y menor.

Único depósito en Pamplona.  
16. Calle de Mercaderes núm. 16.

### VENTA DE BIENES

en el Valle de Baztan.

A voluntad de su dueño se sacan á pública y extrajudicial subasta en un lote la casa llamada Palacio de Jaurguizarra del Lugar de Arroyoz con sus fincas anejas y la casa llamada de Aguerrebarea en el Lugar de Lecaroz, tambien con su pertenecido de bienes, bajo el tipo de 57.000 pesetas. Todos ellos se hallan inscritos en el Registro de la Propiedad.

El remate se verificará el día primero del próximo Abril simultáneamente en los despachos del Notario de Pamplona D. Polonio Escóla y del Notario de Elizondo D. Pedro O. acar.

Elvetea 2 de Marzo de 1886.—Guillermo Gojeneche.

## LA ESTACION.

Periódico de modas para señoras,

Indispensable en toda casa de familia.

Dos ediciones quincenales.



EDICION ECONOMICA.

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y además toda clase de labores de señora, 12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una multitud de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores de la aguja etc; Precio de suscripcion. tres meses Ptas 3'50. Seis meses Ptas. 6'75; Un año Ptas. 13.

EDICION DE LUJO,

Contiene los mismos elementos que la Edición económica y además 36 figurines iluminados al año.

Precio de suscripción: Tres meses Ptas. 5'75; Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21.

Se suscribe en todos las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Srdager

Números de muestra gratis.

### Enfermedades de la boca.

PASTILLAS NIELK

de clorato de potasa comprimidas, eficaces contra las anginas, crup, ronquera; fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las Pastillas Nielk, calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso especialmente los oradores y cantantes.

Se vende en todas las farmacias. Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase el sello de la «Sociedad Farmacéutica Española» impreso con tinta roja.

## ULTIMA HORA

Madrid 15, 9 45 n.

El consejo se ha ocupado en la organización de la carrera de abogados del Estado, encomendándoles la liquidación en los partidos de las capitales de provincia. Nuevas disposiciones relativas á apurar la vía gubernativa. Tratábase extensamente de quintas, dominando un espíritu armonizador.

Madrid 15, 10 15 n.

En los centros oficiales desmientese que Capriles se encuentre en Madrid.

Son inexactos los rumores sobre orden público.

Montpensier y don Francisco marcharán á San Lucar.

Bolsin 59 45

Imp. Isturiz

# SECCION DE ANUNCIOS

## FABRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA

DE  
**J. DONATO CUMIA.**

Naipes de todas clases.--Pre-  
cios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda  
clase de trabajos litográficos, en  
negro y colores.

## GRAN FABRICA DE CAL HIDRAULICA LA ECONOMICA UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta f<sup>a</sup>brica, cuya excelente calidad ha  
sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han ex-  
perimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los al-  
macenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ez-  
cabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion de  
ferro-carriil, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la de-  
volucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente D. Juan Cesto-  
na, Navarrería, 20, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Loren-  
zo Cestona, Navarrería, 20.--El Gerente, Jnan Cestona.



### VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

### MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO(VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona  
D. Elías Mutiloa, Mercadores 20

## NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Yorse, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canaden  
Dücorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35--Tecedorias--35--Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bor-  
dar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máqui-  
nas para familias ó industriales, mientras que las sacursales de «SINGER» no  
poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia ó in-  
termedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competen-  
cia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion  
D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podía pro-  
poner las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nom-  
bre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia ó intermedias) para ser pre-  
feridas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros  
fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compa-  
ñía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y  
honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y  
al capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

**CALDO CIBILS  
INSTANTANEO**

Premiado con medalla de Oro en varias exposiciones

El Caldo Cibils preparado con las mejores carnes de buey de  
los riquísimos pastos del Uruguay, de instantáneamente y sin  
preparacion alguna el mejor caldo que pueda apetecerse en nu-  
tricion, y es de un sabor exquisito y agradable al paladar.

Indispensable para las personas que viajan y las que habitan en el campo.  
Para componer una sopa ó guisado al minuto, léase la etiqueta del frasco.

De venta en todas las principales Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.  
Frascos grandes reales; pequeños y medio reales.

Agentes generales: SRES. SOLO, VILARASA Y C. Princesa, 53, BARCELONA.

Únicos depositarios en España, Sras. VICENTE FERRER Y C. y en su droguería  
sucursal: calle de la Princesa, 1 y 3. -- BARCELONA.

En Pamplona, se vende en casa de los Sres. Marquina y Jesús  
Castillo.

## A LOS HORTELANOS.

Careciendo esta provincia de un depósito de simientes potables, el que suscribe acaba  
de hacer un gran acopio de éstas de las más usuales y conocidas en Europa.

Estas semillas se venden en paquetitos desde 2 reales hasta 10, segun la clase de le-  
gumbre que se desée. He aquí algunas de las más usuales:

Acedra (de 2 clases). Albahaca (de 2 clases). Alcachofa (de 2 clases). Apio (de 4 lade )  
Berengena (de 2 clases). Betarraga (de 5 clases). Cardo (de 5 clases). Berza (de 1seglaes  
Espárragos (de 4 clases). Guisantes (de 12 clases). Lechuga (de 10 clases). Nab ose8sss  
clases). Perifollo ( de 4 clases). Pepinillo (de 6 clases). Puerro (de 4 clases). Rába no  
(de 6 clases). Zanahoria (de 5 clases). Remolacha (de 6 clases). Perejil (de 5 clases). Ce-  
bolla (para conservar en el invierno). Melon (de 4 clases). Borraja (de 2 clases). y Esca-  
rola (de 6 clases).

Se mandará por el correo á la persona que haga pedido incluyendo en éste su valor  
en sellos de franqueo.

El envío se hará tan pronto como se quiera porque están ya en este depósito todas las  
clases de semillas.

Tambien se mandará gratis un catálogo con mas detalles á quien lo solicite.

Se acaba de recibir una remesa de Remolacha y Lucerna ( ó sea alfalfa) para forraje.

Dirigirse á Estéban Rouzaut, Optio. --Calle Chapitela, 21, Pamplona.

## JARABE BALSAMICO ANTICATARRAL

CON BREA DE NORUEGA, TREMENTINA DE VENECIA Y BALSAMO DE TOLU.

Fórmula especial de **ORIVE** Premiado en varias exposiciones

Con el uso de este jarabe se consigue el inmediato alivio y pronta y se-  
gura curacion de todas las afecciones de la Laringe, Bronquios y Pulmo-  
nes con más acierto que por todos los medios conocidos hasta el dia. El  
objeto principal de este inimitable jarabe es aumentar la nutricion, defi-  
ciente siempre en el paciente de las citadas enfermedades. Produce siempre  
superiores resultados en los catarros recientes, mejor aun en los crónicos:  
en las toses pertinaces y antiguas; en la penosa expectoracion que pro-  
mueve violentos accesos de tos, facilitando aquella y mitigando ésta: y en  
una palabra, sus efectos son siempre segurísimos en los casos que no sue-  
len dar resultado ninguno de los jarabes ni pastillas que se preconizan  
para las enfermedades catarrales. Bien saben los señores médicos que la  
compesicion de este jarabe es la mejor garantía de sus efectos y virtudes.

Véndese en Pamplona, farmacia de Colmenares y Buldain. Exijase en  
todas las botellas la marca de fabrica garantizada por el gobierno español  
por la ley de 29 de Noviembre de 1882.